



**Cruz Roja**

**2015**  
SEGUNDO  
SEMESTRE  
Nº 1.012

CERCA DE TI

# Extremadura



**Capacidad  
de movilización  
ante una emergencia**



■ Despliegue del material del Equipo de Cocina.



■ Voluntaria del Equipo del ERIE de Atención Psicosocial formalizando la filiación de las personas desplazadas.

CRUZ ROJA ACTIVÓ CINCO EQUIPOS DE INTERVENCIÓN DEL 6 AL 12 DE AGOSTO

## UNAS 400 PERSONAS DE CRUZ ROJA SE VUELCAN CON SIERRA DE GATA DURANTE EL INCENDIO DE AGOSTO

Ha sido el tercer incendio más grave sufrido en Extremadura en los últimos 15 años. Cruz Roja Española en Extremadura movilizó por primera vez un Equipo de Sensibilización e Información ante Emergencias (ESIE).

**D**urante una semana a comienzos del mes de agosto, Extremadura vivió pendiente de Sierra de Gata y de un incendio que afectaba a uno de los pulmones de nuestra comunidad. Un aluvión de solidaridad llegaba a la zona nada más conocerse la dimensión de este incendio forestal que llegó a declararse de nivel 2 por el Plan INFOEX de la Junta de Extremadura y que calcinó 9.000 hectáreas. La respuesta de Cruz Roja tampoco se hizo esperar y, a petición de la Junta, apenas cuatro horas después de declararse el incendio, se activaron diferentes equipos de atención para la población afectada, mucho mayor por ser periodo estival. En el operativo montado han participado 397 personas (de las que

DESDE LOS ESIE SE ATENDIÓ A LOS MENORES AFECTADOS POR ESTA EMERGENCIA, CUBRIENDO SUS NECESIDADES DE OCIO

378 fueron voluntarias) repartidas entre los diferentes equipos movilizados: Atención Sanitaria, Albergue, Avituallamiento, Intervención Psicosocial y, por primera vez, un

ESIE, Equipo de Sensibilización e Información ante Emergencias, cuyas actividades estuvieron dinamizadas por Cruz Roja Juventud.

### ESIE

Dentro de la atención integral ofrecida por Cruz Roja Española ante una emergencia de estas características, uno de los aspectos novedosos en los que se ha incidido por primera vez desde la región ha sido la atención a las necesidades de ocio de niños, niñas y jóvenes afectados por la emergencia. En el operativo participaron los ESIE de Castilla-La Mancha y Euskadi. En total, 14 personas.

Durante tres días, se instaló una zona infantil en Moraleja con animación y acti-



■ Voluntarios del Equipo del ERIE de Albergue Provisional haciendo la distribución de las camas en el polideportivo para la atención de los desplazados.

EL OPERATIVO DE CRUZ ROJA EN ESTE INCENDIO FUE INTEGRAL, CUBRIENDO LA ATENCIÓN SANITARIA, NECESIDADES BÁSICAS DE ALIMENTACIÓN, ALBERGUE Y ATENCIÓN PSICOLÓGICA

vidades explicativas para comprender en qué consiste un incendio. "La actuación de los ESIE movilizados ha sido muy satisfactoria y ha sido la primera toma de contacto con una situación real de emergencia. Estos equipos tienen una labor muy importante hacia un colectivo que tiene unas necesidades particulares y que desde Cruz Roja Juventud se conocen perfectamente", afirma José Aurelio Peinado, coordinador autonómico de Cruz Roja Española en Extremadura.

Los ESIE atendieron a 71 menores, la mayoría con edades comprendidas entre los 4 y 6 años, que mostraban signos de cansancio y desconcierto por estar fuera de sus casas de manera prolongada. El trabajo con otros equipos de Cruz Roja fue permanente.

### Respuesta integral

Si la atención a la infancia ha sido una de las novedades más importantes en el operativo montado ante el incendio de Sierra de Gata, otros equipos de Cruz Roja tampoco faltaron en esta intervención. Una de las áreas con más volumen de trabajo fue la de Albergue provisional, ya que la evacuación de vecinos de Acebo y Perales del Puerto fue gestionada casi en su totalidad por Cruz Roja. Así, se atendió a 1.254 personas entre los tres albergues instalados en Moraleja (aunque Cruz Roja estaba preparada para atender a más personas). Un total de 141 voluntarios y voluntarias repartieron 1.500 mantas y 1.950 kits de higiene. En estas tareas, Cruz Roja Española

de Andalucía, Castilla y León y Madrid también aportaron material.

Las 21 personas voluntarias de la Asamblea Local de Zafra tuvieron que emplearse a fondo. Gracias a un camión-cocina llegaron a distribuir 5.734 raciones de comidas entre las personas evacuadas y las que estaban trabajando en las labores de extinción del incendio. Con este mismo colectivo, el área de atención sanitaria realizó la mayoría de las asistencias.

Casi 100 personas conformaron este equipo con 21 ambulancias venidas desde diferentes Asambleas Locales de la región. Así pues, se movilizaron recursos desde Cáceres, Plasencia, Cañaveral, Garrovillas, Coria, Valencia de Alcántara, Alcántara y Navalmoral de la Mata, en la provincia de Cáceres. Y Almendralejo, Badajoz, Zafra, Villafranca de los Barros, Don Benito, Hornachos, Castuera, Mérida, Villanueva de la Serena, Montijo, Jerez de los Caballeros y Fregenal de la Sierra, desde la provincia de Badajoz.

"El trabajo en red con las Asambleas Locales de Extremadura y con equipos



■ Todo preparado para la manutención de las personas desplazadas.

de otras comunidades autónomas supuso poder estar rápidamente cerca de las personas que lo necesitaban en ese momento y es una auténtica lección de solidaridad y humanidad", recalca el coordinador autonómico, José Aurelio Peinado.

### Y la vida sigue

La vida sigue a pesar de que haya que evacuar el hogar, como les ocurrió a unas 1.600 personas de Acebo y Perales del Puerto. Y si toca ir a la residencia o al hospital, un incendio no puede parar esta atención. Para facilitar esos traslados, 11 vehículos adaptados hicieron unos cuantos kilómetros para llevar a personas mayores dependientes o con movilidad reducida al Hospital de Coria o a diversas residencias de ancianos. Los 16 auxiliares de enfermería vigilaron que nada les faltara a los más mayores de la casa.

Sin el Equipo de Intervención Psicosocial esta atención hacia los vecinos afectados tampoco hubiera sido posible. En total, 107 voluntarios y voluntarias se han implicado en aliviar el sufrimiento de las víctimas, familiares y allegados de las personas afectadas en la evacuación, al tiempo que asesoraban sobre aspectos que pueden afectarles negativamente.

Un incendio forestal como el de Sierra de Gata ha sido atendido con una respuesta ágil. Y eso sólo es posible gracias al valor diferenciador de esta institución y de su voluntariado, volcado ante una situación crítica, y que ha respondido con creces ante quienes más lo necesitaban.



Sensibilización sobre migraciones

## Ayuntamientos comprometidos a explorar fronteras

'EXPLOREMOS LAS FRONTERAS... EN BUSCA DE LOS DERECHOS HUMANOS' ARRANCA CON LA MIRADA PUESTA EN LAS MIGRACIONES Y LOS ENTORNOS LOCALES, PROTAGONISTAS DE SUS ACTIVIDADES.

**Aunar esfuerzos** para alcanzar una ciudadanía global informada, sensibilizada y comprometida con la promoción y difusión de los derechos humanos. Es el objetivo al que Cruz Roja Extremadura se suma con un nuevo proyecto de sensibilización bajo el título Exploremos las Fronteras... en busca de los Derechos Humanos. Esta iniciativa pretende construir una ciudadanía que sea sensible a la realidad de las migraciones, a la vez que se fomenta la diversidad cultural

y el apoyo a la Cooperación Internacional para el desarrollo. El proyecto cuenta con la financiación de la Agencia Extremeña de Cooperación Internacional para el Desarrollo y la colaboración de la Cadena SER.

Comenzó el pasado mes de abril y ya ha recogido el compromiso de colaboración de 22 ayuntamientos extremeños en forma de firma de un acuerdo por la construcción de una ciudadanía global que ya han aprobado en Juntas de gobierno lo-



■ Reunión de la Asamblea Local de Valencia de Alcántara (Cáceres) con asociaciones de Salorino para informarles del proyecto.

cales y plenos de las corporaciones. Con ello, los ayuntamientos cederán espacios para que 15 Asambleas Locales de ambas provincias lideren la ejecución del proyecto a través de los voluntarios y los agentes de sensibilización.

## MENORES, ADOLESCENTES E INVIDENTES SAHARAUIS MEJORARÁN SU ALIMENTACIÓN

La AEXCID financia este proyecto para mejorar las condiciones de vida en los campamentos de refugiados de Tindouf.



■ Jóvenes en uno de los centros de educación especial en Tindouf (Argelia).

**M**enores de 5 años, niños, niñas y adolescentes de los centros de educación especial e invidentes en los campamentos de refugiados saharauis recibirán apoyo en sus necesidades básicas y de nutrición con el fin de mejorar sus condiciones de vida. Se trata de un proyecto localizado en los campamentos de refugiados saharauis en Tindouf (Argelia). La Agencia Extremeña de Cooperación Internacional para el Desarrollo apoya este proyecto que afianzará la salud y un correcto aporte de nutrientes a estos colectivos que reciben actualmente el apoyo de otras organizaciones humanitarias en los propios centros o en sus casas.

ESTA INICIATIVA GARANTIZA UN CORRECTO APORTE DE NUTRIENTES PARA LOS JÓVENES



■ Una de las mesas petitorias en Cánovas.

## SOLIDARIDAD CACEREÑA CON LA POBLACIÓN REFUGIADA

**El 2 de octubre** estaba marcado en rojo en el calendario de la Asamblea Local de Cruz Roja en Cáceres. Más rojo si cabe para las 35 personas entre trabajadores, voluntariado y usuarios del Servicio de Ayuda a Domicilio Complementaria. Ellos, junto con 11 empresas colaboradoras, fueron quienes consiguieron recaudar 2.235,17 euros en la celebración del tradicional Día de la Banderita. Se instalaron cinco mesas petitorias y se distribuyeron 39 huchas en diferentes puntos de la ciudad. En esta ocasión, los fondos recaudados irán destinados íntegramente a la campaña a favor de las personas refugiadas en Europa que Cruz Roja Española está desarrollando.



■ Curso de formación Incorpora en Cruz Roja Cáceres.

UN 33% DE LOS PARTICIPANTES EN ESTOS PROGRAMAS ENCONTRARON TRABAJO

## Casi 500 personas han pasado por el Plan de Empleo en la provincia de Cáceres durante 2015

MEJORA DE LA EMPLEABILIDAD DE COLECTIVOS VULNERABLES COMO LA POBLACIÓN INMIGRANTE DE CAMPO ARAÑUELO Y LA VERA, QUE LLEVAN TRABAJANDO 15 AÑOS DESDE LA RED INTERLABOR@.



■ Visita a un hotel cacereño del grupo de formación en camareros de piso del programa Itinerarios Horizontales.



■ Joven trabajando en una cadena de material deportivo gracias a Itinerarios Horizontales.

Lo más satisfactorio de mi trabajo es el día que un usuario me dice que ha conseguido un empleo", afirma Lorena Gil, técnica del programa Itinerarios Horizontales con Jóvenes en Empresa. Es uno de los tres programas de empleo que tiene en marcha Cruz Roja en la provincia de Cáceres, con los que se atiende a diversos colectivos vulnerables. 472 personas han participado este año en estos programas y 158 de ellas han podido cambiar su vida insertándose en el mundo laboral (38 son jóvenes de entre 18 y 30 años en situación de vulnerabilidad). Con esta metodología trabaja desde hace 15 años (los mismos desde que echó a andar el Plan de Empleo de Cruz Roja) la Red Interlabor@ en las comarcas de Campo Arañuelo y La Vera. Este programa va dirigido a población inmigrante con dificultades de integración social y laboral. Ya se acercan a 100 las personas que han encontrado empleo tras pasar por el itinerario de asesoramiento, información y formación con el objetivo de potenciar la autonomía y las habilidades sociales.

La mejora de la empleabilidad y acceso al mercado de trabajo de las mujeres víctimas de violencia de género o en riesgo de exclusión social es otra de las líneas del Plan de Empleo a través del programa Incorpora, que en este 2015 ha conseguido que 23 mujeres encuentren un empleo en los sectores de ayuda a domicilio, hostelería y limpieza.

### Programas ligados a la realidad

Un equipo de diez personas trabaja en el Plan de Empleo en la provincia de Cáceres. Llevan 15 años apostando por la igualdad de oportunidades de las personas más vulnerables, con una metodología pegada a la realidad del mercado laboral. Entre los tres programas de empleo implantados en la provincia de Cáceres han ofrecido 17 cursos en lo que va de año (limpieza, hostelería y comercio.) Y de aquí, a un puesto de trabajo. Algo que no sería posible sin el contacto con las empresas para detectar perfiles demandados y para ofrecer una mediación laboral efectiva. En 2015, Cruz Roja ha contactado con 378 empresas.

### Aprender trabajando

En agosto finalizó una edición más del programa Aprender trabajando que Cruz Roja ha llevado a cabo durante cinco meses en colaboración con Fundación Secretariado Gitano. Una quincena de jóvenes con dificultades de inserción en el mundo laboral participaron en esta iniciativa que se realiza en Cáceres desde 2012.



## El programa de Acogimiento familiar cumple 15 años en Extremadura

EN 2015, 490 NIÑOS Y NIÑAS HAN PARTICIPADO EN ESTE PROYECTO EN EXTREMADURA. DE LAS OCHO COMUNIDADES QUE PARTICIPAN A NIVEL ESTATAL, SÓLO DOS TRABAJAN EL ACOGIMIENTO EN FAMILIAS AJENAS O EXTENSAS. UNA ES EXTREMADURA.

**E**l acogimiento familiar no es una adopción, es una estancia temporal con una familia ajena o una familia extensa (con algún tipo de vínculo familiar) de niños privados del cuidado de su familia o que corren el riesgo de encontrarse en situación de desamparo. El acogimiento familiar es una forma de cuidado alternativo que prevé el Sistema de Protección a la Infancia. "Cuando acoges a un niño, traen su propia mochila y tienen muchas dificultades por su propia historia. Hay que ir restableciendo heridas, tendiendo puentes, brindando sueños, creando expectativas para estos niños...". Así lo ha vivido una madre de acogida que ha pasado por el proyecto de Acogimiento familiar que Cruz Roja puso en marcha en toda España hace 25 años. Estas estancias temporales permiten a los niños crecer en un ambiente que satisface sus necesidades, tratando de compensar los efectos de las situaciones de desamparo y, en ocasiones, violencia intrafamiliar vividos. Como criterio general, esta modalidad de acogida se mantiene hasta que las familias de origen mejoran su situación, con lo que el horizonte de retorno siempre está en el objetivo de este proyecto.

En Extremadura, el proyecto se desarrolla desde hace 15 años con el apoyo de la Consejería de Sanidad y Políticas Sociales, así como del Ministerio de Sanidad, Servicios Sociales e Igualdad a través de la asignación tributaria del IRPF, garantizando un modelo mixto de colaboración entre los servicios públicos de



■ Participantes del programa 'En Familia, por Derecho'.

atención a la infancia y las entidades del tercer sector: En 2014, 490 niños y niñas han participado en este proyecto, una cifra que se repite en 2015. En lo que va del año, a nivel estatal, 1.490 niñas y niños están acogidos, casi la mitad en familia extensa. 512 se encuentran en una

familia ajena y 31 con familias voluntarias. Mientras, otros 1.805 pequeños están a la espera de encontrar una familia. Extremadura se ha sumado a la campaña *En Familia, por Derecho* sobre la que puedes encontrar más información en [www.cruzroja.es/acogimientofamiliar](http://www.cruzroja.es/acogimientofamiliar)

### Si quieres más información o ser familia de acogida, puedes dirigirte a:

-Oficina Provincial de Cruz Roja Española en Badajoz. Tel: 924 240 200

Mail: [ac06@cruzroja.es](mailto:ac06@cruzroja.es) / [crisfasa@cruzroja.es](mailto:crisfasa@cruzroja.es) / [laly\\_lobo@cruzroja.es](mailto:laly_lobo@cruzroja.es) / [matojo@cruzroja.es](mailto:matojo@cruzroja.es) / [maloca@cruzroja.es](mailto:maloca@cruzroja.es) / [yofeme@cruzroja.es](mailto:yofeme@cruzroja.es)

-Oficina Provincial de Cruz Roja en Cáceres. Tel: 924 247 858

Mail: [acogimiento10@cruzroja.es](mailto:acogimiento10@cruzroja.es) / [educador10@cruzroja.es](mailto:educador10@cruzroja.es)

Ocio, trabajo en equipo y alimentación

## MIL NIÑOS Y NIÑAS EN LOS ESPACIOS EDUCATIVOS SALUDABLES

CRUZ ROJA HA ORGANIZADO 36 ESPACIOS PARA 658 FAMILIAS. ASÍ GARANTIZA UNA BUENA ALIMENTACIÓN Y ACTIVIDADES LÚDICAS, DEPORTIVAS O CULTURALES.



■ Monitores y voluntarios con un grupo de niños y niñas de los Espacios Educativos Saludables de Badajoz, con motivo de la clausura de los mismos.

La excusa del juego es sólo el enganche de un programa que abarca mucho más. 1.000 niños y niñas de 658 familias de entre 6 y 14 años en situación de riesgo o exclusión social han pasado entre los meses de julio y agosto por los 36 Espacios Educativos Saludables que Cruz Roja Extremadura ha organizado por tercer año consecutivo gracias a la

financiación de la Junta de Extremadura. Durante esos meses, 32 localidades han acogido todo tipo de actividades (en horario de mañana) para fomentar el desarrollo social y la autonomía personal de los participantes con los que se ha trabajado en tres ámbitos: el educativo, el de la salud y el social. Así, se han realizado talleres de hábitos saludables, actividades de ocio y

tiempo libre, talleres literarios y charlas. Sin olvidar el reparto del desayuno y comida a los pequeños asistentes, la mayoría de 6 a 9 años de edad. 152 personas de diferentes Asambleas Locales se han implicado en el proyecto. Los Espacios han colaborado con los Servicios Sociales de Base, Ayuntamientos, bomberos, policía o empresas privadas de cada localidad.

Campaña de recogida de material escolar

## Las mochilas del cole se han llenado más este año

**La solidaridad** de la población extremeña hacia las niñas y niños en cuyas familias la compra de material escolar se hace un duro trago ha aumentado este año. Los días 4 y 5 de septiembre numerosas Asambleas Locales extremeñas instalaron en centros comerciales un stand para recoger todo tipo de material escolar. El personal voluntario se encargó de atender estos puntos de recogida. En conjunto, las aportaciones se han valorado en 13.195,60 euros sólo en la provincia de Badajoz, lo que supone un ligero aumento con respecto al año anterior. Gracias a las donaciones de particulares en los centros de Cáceres y Plasencia, 565 niñas y niños han podido tener cuadernos, lápices o mochilas para estudiar en condiciones dignas y que sólo se preocupen por sacar buenas notas.



■ Voluntariado en el stand del Centro Comercial Ruta de la Plata en Cáceres.

## NUEVA DIRECCIÓN EN CRUZ ROJA JUVENTUD

"Nos planteamos no sólo mejorar las áreas en las que ya trabajamos, sino la puesta en marcha de nuevas iniciativas que se adapten a la sociedad juvenil extremeña y sobre todo a las problemáticas de consumo, inclusión o violencia". Así, asumen su nueva responsabilidad desde el pasado verano Antonio Gallardo, como director autonómico de Cruz Roja Juventud, y Tamara Fuentes y Alfredo Blanco como directores en las provincias de Cáceres y Badajoz respectivamente. El proceso electoral se ha extendido desde febrero hasta septiembre. "El valor de Cruz Roja Juventud es la posibilidad de trabajar junto a las personas más jóvenes de nuestra sociedad, siendo nuestra fortaleza llegar a los menores y jóvenes de igual a igual", señalan.



■ Alfredo Blanco, Tamara Fuentes y Antonio Gallardo, directores en Badajoz, Cáceres y Extremadura, respectivamente.



Voluntaria en Nepal

## TERESA JORDINA: “NO ME LO PENSÉ DOS VECES, HICE LA MOCHILA Y ME MARCHÉ A NEPAL”

COLABORÓ CON LA UNIDAD DE  
SANEAMIENTO MASIVO QUE EVITA LA  
PROPAGACIÓN DE ENFERMEDADES.



■ Teresa Jordina trabajando codo a codo con la Cruz Roja nepalí el pasado verano.

**T**eresa es enfermera, una profesión a la que llegó tras realizar un curso de Primeros Auxilios con Cruz Roja, antes ni siquiera le gustaba el ámbito sanitario. Desde los 18 años es voluntaria en la Asamblea Local de Villanueva de la Serena (Badajoz), donde participa muy activamente en formación en el ámbito sanitario y en Cooperación Internacional para el Desarrollo. La diversidad de tareas dentro de su voluntariado hizo que entendiera la complejidad de todo lo que rodea a las personas, así que estudió Antropología Social y Cultural. Ahora tiene 32 años y reconoce que Cruz Roja es parte de ella y de su forma de entender las cosas.

### ¿Cómo llega una extremeña a Nepal?

En 2009 tuve la oportunidad de formarme como miembro de la ERU (Unidad de Respuesta a Emergencias, en sus siglas en inglés) de Saneamiento Masivo. En un primer momento, no me convencía demasiado la idea de desplazarme a otro país, pero conforme han pasado los años mi forma de ver las cosas ha madurado y en 2015, al recibir la alerta tras el terremoto de Nepal, ofrecí mi disponibilidad. La unidad valoró que mi perfil era adecuado y

no me lo pensé dos veces, cuadré mis turnos de trabajo, revisé mis vacunas, hice la mochila y me marché.

### ¿En qué consistió tu labor allí?

La Unidad de Saneamiento Masivo evita la propagación de enfermedades derivadas de las malas condiciones higiénico-sanitarias de una población mediante dos áreas de acción principales: la promoción de hábitos higiénicos (lavado de manos, uso del agua...) y la instalación de medios sanitarios adecuados (letrinas, duchas, gestión de residuos, drenaje de aguas estancadas, fumigación...). Dentro de todas estas actividades, la tarea principal que he desarrollado ha sido el monitoreo de construcción de letrinas. Habitualmente, se entrega un kit para su montaje por cada cuatro o cinco familias, y son ellos mismos quienes la construyen. Nosotros revisamos que la instalación sea adecuada.

### ¿Qué es lo más gratificante de este trabajo?

Es complicado destacar una sola cosa porque toda la experiencia ha sido muy intensa. Trabajar con personas de otras sociedades nacionales (de unos 20 países), con culturas totalmente diferentes a la nuestra y que, a pe-

sar de ello, forman parte de la misma organización y siguen los mismos principios, te hace sentir que perteneces a algo muy grande, y ves por primera vez que las personas tienen la capacidad de cambiar las cosas. El trabajo diario es frenético, y el nivel de exigencia muy alto, sabes que sólo vas a estar unas semanas, así que intentas dar lo máximo. Son muchas horas con las mismas personas, de las que aprendes todo, que además son tu único apoyo allí, y que terminan siendo tu familia. Me llevo grandes amigos.

### ¿Aquella experiencia te sirvió para seguir implicada en el ámbito de la Cooperación Internacional?

La verdad es que cuando regresé a mi Asamblea Local, hablando con mis compañeros, me daba cuenta de que la visión que tenemos los voluntarios de la actividad que realiza Cruz Roja a nivel internacional nos resulta bastante lejana, así que decidí que mi experiencia podía servir para dar difusión y visibilidad a la Cooperación Internacional. Ahora participo en el proyecto Exploremos las fronteras, desde el que intentamos sensibilizar a la población sobre aquellos aspectos que llevan a las personas a migrar desde su lugar de procedencia.

COMITÉ AUTONÓMICO DE CRUZ ROJA EN EXTREMADURA: C/ DEL MUSEO, 5. 06003 BADAJOZ. TEL. 924 24 02 00. FAX 924 24 63 83.

COORDINACIÓN Y REDACCIÓN: VICENTE MANGUT, JOSÉ AURELIO GONZÁLEZ PEINADO Y ELIZABETH MASERO VISIGA.

FOTOGRAFÍAS: ARCHIVO CRUZ ROJA. E-MAIL: EXTREMADURA@CRUZROJA.ES. EDITA: CRUZ ROJA ESPAÑOLA. DIRECTORA DE LA REVISTA: OLIVIA ACOSTA.



[www.cruzroja.es](http://www.cruzroja.es)

Para cualquier reclamación respecto a la distribución de la revista, póngase en contacto con su Comité Provincial. Cruz Roja es una publicación plural, respetuosa de las opiniones de sus colaboradores y articulistas aunque no las comparta necesariamente.